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Кино в Таганроге 
Алла Гореликова 

 

Летом 1976 года киностудией им.Довженко в Таганроге снимался фильм режиссера 

Валентины Никиткиной и Вадима Спивака «Быть братом». Герои фильма работают на ком-

байновом заводе, но «Быть братом» - это уже не только производство. В основе сюжета - ре-

альная история детей таганрогского детского дома, вывезенных гитлеровцами на Украину. 

Это история о том, как нашли друг друга три брата, разлученные войной. Главную женскую 

роль играет Ирина Шевчук, игравшая в фильме «А зори здесь тихие». Николая Коваленко, 

главного героя фильма, сыграл Владлен Бирюков, которого мы помним по эпопее «Вечный 

зов». 

В одном из эпизодов фильма снимали ребят из детского сада № 61 завода электротер-

мического оборудования. Главный герой видит, как в морском порту веселая детвора входит 

по трапу на прогулочный катер. Эта картина и увиденные только что солнечные часы вызы-

вают у Николая воспоминания о том, как на катерах вывозили детей накануне оккупации го-

рода. Так он узнал родной город, который искал много лет. 

Кинематографисты долго подбирали детей, похожих на артистов, игравших братьев 

Коваленко. И нашли их в том же 61-м детском саду. Это были Леша Пшеничный и две де-

вочки Вика и Лена Соболевские. Вместе с детьми попали в кадр и воспитательницы Анна 

Васильевна Хоруженко и Ольга Александровна Бираковская. Директора завода сыграл глав-

ный режиссер театра им. А.П.Чехова, заслуженный деятель искусств РСФСР Владимир Ста-

ниславович Цесляк; одного из рабочих - артист театра Валентин Тимофеевич Рощин. Де-

сятки комбайностроителей приняли участие в съемках на территории родного предприятия. 

Кроме того, съемки велись в музее трудовой и боевой славы металлургического завода, в те-

атре им. Чехова, морском порту, кафе «Русский чай», а также на уборке хлеба комбайнами 

«Колос». Последние, сделанные в Таганроге кадры - эшелоны с новенькими «Колосами». 

Режиссер фильма Григорий Липщиц сказал: «От Таганрога и его жителей у всех нас 

остались самые лучшие впечатления». Добавим, что создатели фильма нашли возможность 

показать его таганрожцам, принимавшим участие в съемках, до выпуска фильма в прокат. 


